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RedFinancieraMX 
México/Colaboración especial 
El gobernador de Oaxaca, Gabino Cué, está a punto de meter el mayor gol de la historia de su entidad, al promover (indirectamente) 
modificaciones a la NOM-070-SCFI-1994 referente a la producción de mezcal, pues de aprobarse los cambios los únicos beneficiarios 
serían los intermediarios, mientras que los productores de agave continuarían en la miseria. 
La normatividad propuesta por el Consejo Mexicano Regulador de la Calidad del Mezcal (Comercam) pretende crear dos categorías: el 
mezcal artesanal y el mezcal tradicional o industrial. Las normas nuevas protegerían al primero y debilitarían al segundo. 
El primer grupo lo conforman los intermediarios que adquieren el mezcal de los productores a granel a 30 pesos el litro y lo venden en 
botellas de lujo hasta en mil pesos el litro. Estos son unos pocos, pero las 35 mil familias que dependen de la producción de agave no 
tendrían beneficio alguno. 
El segundo grupo lo conforman las empresas agroindustriales instaladas en las zonas agaveras o en las capitales (como Oaxaca) que 
manejan el 40 por ciento de las exportaciones de mezcal y tienen cada día una mayor aceptación en México y en todo el mundo, pues 
las ventas externas se hacen a 33 países. Pero la nueva normatividad, demeritaría su producto. 
Aquí van algunas cifras de la industria y su situación real: 
-De acuerdo con el directorio de comercio exterior, en México existen 43 exportadores de mezcal, de los cuales 20 están en Oaxaca 
(estado en el que sólo hay 48 empresas exportadoras), tres están en Zacatecas, otros tres en San Luis Potosí. En Guerrero y en 
Durango hay uno en cada caso. Los demás están en entidades que no producen mezcal. Nada más en la zona metropolitana del 
Distrito Federal hay 13 exportadores de mezcal. Hay otros en Jalisco y hasta en Morelos. 
-Existe una Cámara Nacional de la Industria del Mezcal, que no aparece en los registros del Sistema de Información Empresarial 
Mexicano y únicamente hay tres empresas, relacionadas con el mezcal, registradas en Oaxaca en ese sistema. Los tres son 
comercios. 
-De acuerdo con una monografía de Financiera Rural (Finrural), que dirige Juan Carlos Cortés, las exportaciones de mezcal significan 
el 6.5 por ciento de las ventas agroindustriales al exterior, sólo después de la cerveza y el tequila. 
-Las plantas industriales de mezcal localizadas en Oaxaca (también en Guerrero, Zacatecas y Durango, principalmente) general 
empleos locales y una fuerte derrama económica para regiones de alta marginación. Muchas son sociedades de producción rurales. 
-El envase de mezcal en el Distrito Federal no genera empleo alguno en las zonas marginadas oaxaqueñas y las únicas ganancias 
son para los envasadores y distribuidores que lucran con la pobreza de la población. 
-Todos los beneficios de las modificaciones a la NOM servirían para crear una categoría de mezcal artesanal (envasado fuera de las 
zonas agaveras) que generaría riqueza fuera de las entidades que cuentan con denominación de origen del mezcal. 
-Nada más este año, el gobierno del estado de Oaxaca invertirá cerca más de 30 millones de pesos para la construcción de 312 
palenques artesanales, en los que se elaboraría el mezcal que luego sería envasado en lugares como el Distrito Federal o Jalisco. 
- “La labor productiva de los maestros mezcaleros de Oaxaca, contribuye no sólo a generar importantes fuentes de empleo, sino 
también a llevar a las mesas del país y del mundo uno de los productos más representativos de Oaxaca y de México, que es nuestro 
Mezcal”, dijo Gabino Cué al anunciar las inversiones en esa industria hace pocos meses. 
-Según los datos del Comercam, este año han crecido 150 por ciento la producción de mezcal, 140 por ciento el consumo interno y 18 
por ciento las exportaciones. 
Señor Gabino Cué, estuve en su toma de posesión y junto con muchos ciudadanos fui testigo del capital político que representó su 



llegada al gobierno de Oaxaca. Ahora con estas normas para el mezcal, lo único que logrará es sacarlo de la entidad. Ojalá sus 
homólogos de Guerrero (Ángel Aguirre Rivero) y de Zacatecas (Miguel Alonso Reyes), no caigan en la trampa de la nueva NOM 
mezcalera. Como dice el filósofo del metro: política social no quiere decir aparecer en las páginas de sociales. 
 
Un reconocimiento a México 
 
En buena medida gracias a las nuevas disposiciones legales aprobadas por el Poder Legislativo, la Comisión Federal de Competencia 
Económica (Cofece) avanzó a un nivel de tres estrellas en la clasificación mundial del Global Competition Review. 
Esta clasificación internacional mide desde hace 14 años el desempeño y eficacia de las agencias de competencia económica de los 
diversos países y México avanzó de 2.5 a tres estrellas. 
La clasificación tomó en cuenta el esfuerzo de la Comisión Federal de Competencia Económica que resultó “extraordinario”, si se 
considera que en 2013 la agencia mexicana vivió un cambio histórico ya que los poderes Ejecutivo y Legislativo modificaron la 
Constitución otorgando autonomía a la institución. 
También influyó que la comisión perdió a más de 50 funcionarios que pasaron al Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), y a 
pesar de eso, afrontó positivamente no solo casos polémicos sino varios meses sin una ley secundaria acorde a su nueva realidad. 
Global Competition Review es un organismo privado que analiza las acciones de las agencias de competencia en el mundo. En junio 
publica el Rating Enforcement, que clasifica el desempeño anual de las autoridades antimonopolio consideradas líderes mundiales y la 
Cofece ya se ubica al lado de los organismos antimonopolios de Canadá, Suiza y Suecia. 
 
Tianguis 
 
Interesante que Librerías Gandhi firmó un acuerdo con Walmart de México y Centroamérica para vender libros a través las tiendas de 
esa cadena y de su sitio electrónico. Según WalMart ya pueden encontrarse más de seis mil títulos en el portal electrónico y más de 
mil 500 títulos en las tiendas, pero en los meses siguientes el catálogo continuará creciendo para abarcar más variedad de novelas, 
libros juveniles e infantiles, literatura clásica, cocina y superación personal, entre otros. De hecho, la sección Gandhi se encuentra en 
105 tiendas Walmart ubicadas en todo el país y se sumarán nuevas tiendas mes con mes… BBVA-Bancomer firmó un acuerdo con 
Jaguar-Land Rover para impulsar el crédito y arrendamiento automotriz. Actualmente este banco lidera el negocio de crédito 
automotriz, con una cuota de mercado cercana al 50 por ciento. Con su “Plan Piso” con las comercializadoras de vehículos, BBVA 
Bancomer ha logrado otorgar líneas de financiamiento por cuatro mil 500 millones de pesos a 238 empresas. Por cierto, a nivel 
internacional, el presidente de BBVA, Francisco González recibió la Medalla de Oro de Americas Society por su contribución al 
crecimiento y desarrollo de América… Compañía Vitivinícola del Norte de España (CVNE), logró un estado consolidado de 15.56 
millones de euros al cierre de su ejercicio 2013-2014, cifra 26.2 por ciento superior a la del mismo periodo del año anterior… Standard 
& Poor’s aumentó la calificación crediticia de Mapfre Re y Mapfre Global Risks, hasta situarlas en “A” con perspectiva estable, tres 
escalones por encima de la calificación del Reino de España… Nacional Financiera (Nafinsa) colocó seis mil millones de pesos en 
Certificados Bursátiles de Banca de Desarrollo bajo el esquema de subasta sindicada a tasa fija de 10 años y a tasa flotante a 3 años 
por medio del formato de vasos comunicantes. En la subasta sindicada participaron las 18 casas de bolsa registradas, de las cuales 
resalta la participación de Accival Casa de Bolsa (Banamex), HSBC, y J.P.Morgan para el tramo a tasa fija; mientras que en el formato 
flotante destacan Banorte IXE, Santander y Scotiabank. La Demanda fue de 3.21 veces la oferta… Coca-Cola amplió el Programa 
Nacional de Reforestación y Cosecha de Agua que realiza desde hace siete años en nuestro país y anunció que en 2014 se plantarán 
8.5 millones de árboles y se trabajará en más de 15 mil 800 hectáreas, lo que sumará un total de más de 63 millones de árboles y más 
de 57 mil hectáreas restauradas en los siete años de trabajo del Programa. La inversión será de 96 millones de pesos y varios de los 
puntos interesantes son que se construirán 100 cisternas comunitarias, se habilitarán siete ollas captadoras de agua y se desarrollará 
un proyecto de piscicultura. 
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